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Проповеди 



Мысли в Неделю о богаче и Лазаре 

(Лк. 12:16—21).
1. Изложение содержания чт. Евангелия. Обратить внимание на то, что Господь называет

богача безумным, как и в притче о богаче и Лазаре (Лк. 16:19—31), и не удостаивает имени. За
что?

2 . «Человеку некоему... угобзися нива» . Почему? — Удовлетворить желанию богача: а)
изъявить свою благость, б) с целью подвигнуть его на милосердие к ближним.

3. Как же поступил богач? — «И мысляше в себе глаголя: что сотворю, яко не имам, где
собрати плодов моих?»

Вместо радости у богача забота: «что сотворю, яко не имам где собрати плодов моих?»  —
Он знал, что Господь требует, чтобы мы помогали друг другу, что есть куда собрать плоды, ибо
он уже был богат; и мог избыток раздать нищим, и тогда его богатство было бы перенесено на
небо. А богач решает иначе.

4. «И рече: се сотворю, разорю житницы моя и большая созижду и соберу ту вся жита моя и
благая моя!» Таково свойство страсти любостяжания и многих других страстей: знания земные,
тщеславие.

5. «И реку души моей: душе, имаши многа блага, лежаща на лета многа: почивай, яждь,
пий, веселися». На что предназначал богач свое богатство? На удовлетворение плотских
страстей, которые свойственны животным. Воистину «человек в чести сый не уразуме,
приложися скотам бессмысленным и уподобися им» (Пс. 48:13).

Он говорит: «душе, имаши многа блага!» Но действительно ли материальные блага: дома,
имения, одежда и прочее — принадлежат человеку? — Нет. Наг родися человек, наг и отъидет:
своим, принадлежащим человеку, можно назвать лишь то, чего не может отнять смерть. Все
прочее: богатство, слава, знания земные, красота, здоровье, разные искусства — все это будет
оставлено со смертью. Самое тело будет покинуто душой. Лишь добрые дела пойдут с
человеком и будут ходатайствовать за него пред Праведным Судиею, именно: любовь, радость,
мир, долготерпение, благость, милосердие, вера, кротость, воздержание.

Итак, то, что имел богач, не принадлежит ему, а дано Богом на «подержание», чтобы,
пользуясь богатством, творить добрые дела и через это получить спасение. Итак, вот как
проявилось безумство богача: а) он присваивает дары Божии себе, б) пользуется ими во вред
себе, т.е. для удовлетворения своих похотей, в) вопреки заповеди Божией не помогает бедным,
г) назначает себе долгую жизнь. За все это он получает оценку себе от Бога: «безумне», т.е. без
ума духовного оказывается богач.

Есть ум плотской и есть духовный. Есть мудрость мира сего и есть мудрость духовная. Они
противоположны друг другу. Так слово Божие и говорит, что «мудрость мира сего есть безумие
пред Богом» (1Кор. 3:19). Мудрость мира сего ищет богатства, славы людской, знаний нужных
для земной жизни и прочее. Она не знает и не хочет знать будущей жизни и воздаяния за
земную жизнь. Эта мудрость мира сего или, как еще иначе называет ее Слово Божие, «плотское
мудрование» (Рим. 8:7) враждует против Бога и закона Божия и для спасения человека должно
быть умерщвлено и заменено мудрованием духовным. Вот почему весь Великий пост Церковь
молится Богу: «умертви плоти нашея мудрование и спаси мя». Безумен богач тем, что
мудрствует плотским мудрованием и губит душу свою. Безумен и тем, что не готовится к
будущей жизни, и думая долго жить на земле, уже осужден Богом за безумие свое: «Безумне, в
сию нощь душу твою истяжут от тебя, а яже уготовал еси, кому будут?»  Для кого же богач
собирал?

http://azbyka.ru/biblia/?Lk.12:16-21
http://azbyka.ru/biblia/?Lk.16:19-31
http://azbyka.ru/biblia/?Ps.48:13
http://azbyka.ru/biblia/?1Cor.3:19
http://azbyka.ru/biblia/?Rom.8:7


Но мало этого, что он лишается своего богатства. Душу его истяжут злые демоны, как у
богача в притче о богаче и Лазаре, и за то, что не использовал временной жизни так, как угодно
было Господу — он осуждается на лишение Царствия Божия.

Так бывает с тем, кто «не в Бога богатеет».
(Слово по Ник. Астрах.)



Мысли в неделю 31 

...Счастлив слепец невидевший и веровавший (Лк. 18:35—43).
Отчего книжники, фарисеи — «интеллигенция» — не веровали в Иисуса Христа? Они

видели чудеса и слышали Слово Божие. Значит, есть слепота душевная. Такая слепота в наше
время охватила почти всех: и интеллигенцию, и простой народ.

Не только не видят эти слепцы, но и не хотят увидеть по гордости, по несознанию своей
слепоты, по отсутствию веры в существование особого зрения. Второй вид слепоты —
ненависть и злоба: «кто ненавидит брата своего, тот во тьме находится и во тьме ходит, и не
знает, куда идет, потому что ослеплены у него глаза» (1Ин. 2:11). Есть третья слепота —
страстей и суеты. «Вижу... людей, как деревья» (Мк. 8:24). Все мы относительно слепы.

Слепота души гораздо опаснее и тяжелее слепоты телесной: ибо душевная слепота может
привести к вечной погибели. Блажен, кто познает свою слепоту и всем сердцем будет умолять
Спасителя об исцелении, будет сокрушаться и каяться.

52 правило Апостольское: «Аще кто епископ или пресвитер обращающегося от греха не
приемлет, но отвергает: да будет извержен из священного чина. Опечаливает бо Христа
рекшего: «Радость бывает на небеси о едином грешнице кающемся» (Лк. 15:7, 10).

http://azbyka.ru/biblia/?Lk.18:35-43
http://azbyka.ru/biblia/?1Jn.2:11
http://azbyka.ru/biblia/?Mk.8:24
http://azbyka.ru/biblia/?Lk.15:7,10


О кресте и любви Божией 

Крест должен напоминать всем, что Господь и Бог наш сделал все возможное ради
спасения человеков. Самое невероятное, самое невозможное, превосходящее разумение не
только человеков, но и Ангелов, соделано Господом ради нашего спасения.

Покинуть небо, принять образ раба, учить людей и словом и примером, звать всех без
исключения, самых отчаянных грешников, и принять всех за одно лишь искреннее раскаяние —
все это показатели любви Божественной, любви превосходящей наше постижение, наше
разумение.



О причинах Воплощения 

1. Великую ценность мы носим в скудельных сосудах, чудный образ Божий, столь
прекрасный, что ради него Господь не только сошел с неба и воплотился, но и страдал и
распялся, чтобы только спасти нас. О глубина Премудрости, Разума!

2. Другая причина воплощения — наглядно, ощутительно для всех людей показать
крайнюю любовь Бога к человеку. Сам Господь Иисус Христос говорит: «Так возлюбил Бог
человека, что отдал Сына Своего...» (Ин. 3:16).

3. Люди, видя безмерную любовь Божию к себе, будут безответны, не смогут упрекнуть
Господа, если будут отвержены от Царствия Божия.

http://azbyka.ru/biblia/?Jn.3:16


Предрождественские мысли 

«Уготовься срести Бога Твоего, Израилю» (Амос. 4:12).
Можно ли вспомянуть ясли и нищету Спасителя и не устыдиться своей роскоши и своего

убранства?
Можно ли воспомянуть смирение Божественного Отроча и не содрогнуться от своей

гордости, надмения и тщеславия?
Можно ли вспомнить бегство во Египет, и не почувствовать мужества к перенесению

несправедливостей мира?
Иисус Христос должен родиться не в одном Вифлееме, а и в сердцах наших:
1) «Любяй Мя, возлюблен будет Отцом Моим и к Нему приидем и обитель у него

сотворим» (Ин. 14:23).
2) Апостол Павел пишет к Ефесеям (Еф. 3:14, 16—17): «Преклоняю колена мои пред Отцом

Господа нашего Иисуса Христа... да даст вам, по богатству Славы Своей, крепко утвердиться
Духом Его во внутреннем человеке, верою вселиться Христу в сердца ваши».

3) Апостол Павел болезновал о Галатийских христианах, «дондеже вообразится Христос в
них» (Гал. 4:19).

4) О себе же Апостол Павел говорил (Гал. 2:20) : «Живу не к тому аз, но живет во мне
Христос». Если так, то ясно, как мы должны уготовиться к встрече Господа Иисуса Христа.

http://azbyka.ru/biblia/?Am.4:12
http://azbyka.ru/biblia/?Jn.14:23
http://azbyka.ru/biblia/?Eph.3:14,16-17
http://azbyka.ru/biblia/?Gal.4:19
http://azbyka.ru/biblia/?Gal.2:20


Мысли в Неделю пред Рождеством Христовым 

(Свв. отец) 18XII — 44 г.

I. 

1. В Евангелии перечисляется родство Господа нашего Иисуса Христа (Мф. 1:1—17).
2. Есть роды благословенные и есть роды проклятые.
3. Проклятый род — из которого происходил Иуда-предатель. Очевидно, особо проклят

еврейский род Дана, ибо, по откровению святого апостола Иоанна Богослова, при конце мира из
него не было ни одного запечатленного Ангелом, т.е. годного для Царствия Божия. Из всех
родов Израильских были угодные Господу, а из рода Дана не было ни одного.

4. Как страшно принадлежать к роду проклятому и как желательно было бы иметь в своем
роду, например, преподобного Серафима, преподобного Сергия.

5. Можно ли в настоящее время нам грешным породниться, войти в какой-либо
благодатный род, в род святых, избранных Богом?

6. Так велико милосердие, снисхождение Божие, что Господь и поныне покаявшихся
грешников принимает в ближайшее родство не только со святыми человеками, но с Самим
Собой. (Может показаться кому-либо это невероятным, даже кощунством. Но то, что говорится
с амвона, должно быть основано на слове Божием. Говорящий должен быть готов дать ответ
каждому сомневающемуся в каком-либо слове или в какой мысли). Как же можно породниться
с Господом Иисусом Христом?

Евангелие о родстве Иисуса Христа потому и читается пред Рождеством, чтобы мы
уготовились встретить Рождество Христово не плотски, не уборкой жилищ, не пирогами и
закусками, а духом и истиной. Мы не только можем породниться с родом Божиим, но и обязаны
это сделать.

7. Как это может быть? Послушайте, что говорит Сам Господь:
I) «Иже бо аще сотворит волю Отца Моего, иже есть на небесех, тот брат мой, и сестра, и

мати» (Мф. 12:50).
II) На слова: «блаженно чрево...» Господь ответил: «тем же убо блаженни слышащие Слово

Божие и творящии е» (Лк. 11:27—28).
Господь Иисус Христос дал право верующим в Него и исполняющим заповеди Его называть

Бога Отцем: «Отче Наш» (Мф. 6:9) — и тем усыновил нас Богу-Отцу. Вот почему неоднократно
называл Господь Иисус Христос Своих учеников и апостолов братьями.

Ясно ли теперь, что можно и нам войти в родство с Господом, сделаться сынами Отца
Небесного, стать братьями Иисуса Христа.

К этому средству указано: нужно изучать, узнавать заповеди Божии, волю Божию и
исполнять эти заповеди. «И заповеди Его не тяжки», — говорит апостол Иоанн Богослов (1Ин.
5:3). Если же мы нарушили Его заповеди, то опять есть средство — покаяние. Мы должны
каяться и очищать душу свою сокрушением сердечным, сознанием своей греховности,
негодности. А так как мы постоянно нарушаем заповеди, если не делом, то словом и мыслию, то
постоянно должно нам каяться и сокрушаться. «Боже, милостив буди мне грешному», —
говорил мытарь от сердца сокрушенного и был оправдан (Лк. 18:13). Женщина грешница ничего
не говорила, а только плакала слезами, исходившими от сердца, и была прощена и очищена ( Лк.
7:37—50).

http://azbyka.ru/biblia/?Mt.1:1-17
http://azbyka.ru/biblia/?Mt.12:50
http://azbyka.ru/biblia/?Lk.11:27-28
http://azbyka.ru/biblia/?Mt.6:9
http://azbyka.ru/biblia/?1Jn.5:3
http://azbyka.ru/biblia/?Lk.18:13
http://azbyka.ru/biblia/?Lk.7:37-50


II. 

«Христос рождается — славите, Христос снисходит с небес — встречайте, Христос на
земли — возноситеся».

Возноситеся умом, сердцем, волею. Пусть все помыслы наши будут заняты тем великим
делом, которое совершил Господь Иисус Христос. Пусть и сердце наше, и воля наша устремятся
навстречу грядущему Господу, а устремятся они тогда, когда сначала с принуждением, а потом
и охотно, и с радостью будем мы носить в себе чудное, всесильное имя Господа Иисуса Христа,
когда волею своею будем подавлять греховные помыслы, слова и дела, призывая имя Спасителя
нашего. «Обышедше обыдоша мя (всякие скорби, искушения и пустые греховные помыслы,
ощущения) и именем Господним противляхся им» (Пс. 117:11).

Встретим грядущаго с неба Господа Иисуса Христа примирением с нашими ближними.
Ибо только там Господь, где есть мир и лад, где люди и поссорившись, сразу осознают себя,
приходят в себя и мирятся — только там Господь, только туда Он приходит. В какой семье нет
мира, там не будет Рождества Христова, не будет праздника.

В какой душе царствует злоба, ненависть, похоть злая, тот не участник Рождества
Христова.

Кто утаил чужие вещи и не вернул и не очистил себя покаянием, тот не войдет в сонм
ликующих о Рождестве Христовом.

Кто лжет постоянно и обманывает своих ближних, тот находится в родстве с дьяволом, как
говорит Господь Иисус Христос, и не может быть участником Рождества Христова.

Итак, очистим себя миром с ближними и покаянием, и сокрушением сердечным о грехах,
дадим обещание Господу впредь бороться со грехом, и тогда мы сделаемся близкими Господу,
родственными, родными Ему, сделаемся братьями и сестрами, и тогда мы не только достойно
встретим праздник, но и в душах наших таинственно родится Спаситель наш. И душа наша,
бывши вместилищем скотов и скотских ощущений, мыслей и дел, станет вместилищем Самого
Господа.

Господи, очисти нас от всякия скверны плоти и духа, удостой нас Твоего посещения, прими
нас в родство с Тобою.

Господи, мы погрязли во грехах, глубоко утонули в суете житейской, уже почти потеряли
вкус ко всему божественному. Сознаем это, Господи, сознаем, что удалились от Тебя, но молим
Тебя, ими же веси судьбами спаси нас. Аминь.

http://azbyka.ru/biblia/?Ps.117:11


Слово о велией вечери 

(Лк. 14:16—24; Мф. 22:2—14).
Во имя Отца и Сына и Святого Духа.
«Некий Человек, неведомый, сотворил велию вечерю». Вечерей названо это торжество,

потому что время приближалось уже к концу дня. И «послал раба своего» Человек этот звать
приглашенных на пир. Но званные, для которых была приготовлена эта вечеря, один за другим
стали отказываться. Один говорит: «Я купил пять пар волов, пойду испытать их. Мне некогда, я
не могу придти». Второй говорит: «Я купил землю. Надо посмотреть», — и тоже отказался.
Третий говорит: «Я женился».

Так все званные по разного рода причинам, под всякими предлогами житейскими
отказались пойти на брачный пир. Когда доложили об этом Человеку, сотворившему вечерю, то
он разгневался и послал рабов своих по улицам, по площадям, по переулкам, по изгородям звать
всех на это торжество, чтобы наполнился дом его. И вот рабы пошли, приглашая всех, и
постепенно дом наполнился пришедшими на пир.

Тогда пришел господин пира и среди пришедших обнаружил одного, который пришел не в
брачной, т.е. не в праздничной одежде. И говорит: «Друг мой, как же ты осмелился придти в
такой одежде? Но тот молчал». Тогда приказал хозяин дома: «Возьмите его. Свяжите ему руки и
ноги и бросьте во тьму внешнюю». Затем, обращаясь к присутствующим, сказал: «Никто из тех
званных, которые отказались придти, не войдет на пир».

Кто же этот «некий Человек», сотворивший вечерю? — Это Господь — Отец наш. Он
уготовал пир — Свое Царствие, о котором на Страшном Суде, обращаясь к праведникам,
стоящим по правую сторону, скажет: «Приидите благословеннии Отца Моего и наследуйте
Царство, уготованное вам от создания мира» (Мф. 25:34). Это Царство Божие, этот вечный,
непостижимый для нас пир уготовал Господь для праведников от начала мира, и звал, и по сие
время зовет многих для участия в нем. Но званные отказались и отказываются пойти. И вот
Господь с гневом великим говорит: «Никто из этих званных не войдет на Мой пир».

Кто эти званные? Прежде всего, если обратиться к древности, то первым из человечества
был призван избранный иудейский народ, к которому Господь посылал пророков, Моисея,
творил великие чудеса перед ними, всячески привлекал к себе, чтобы еврейский народ служил
примером и для всего бывшего человечества. Чтобы и другие народы, видя особое благоволение
Божие к иудеям, и сами обратились к вере в Единого Бога. Но когда пришел на землю истинный
раб Божий, исполнивший всю волю Божию, волю Отца, Господь Иисус Христос, то иудейский
народ отрекся от Спасителя, отрекся от Бога и оказался «негодным рабом». Евреи отвергли
Сына Божия, Господа Иисуса Христа, распяли Его, сделались ярыми врагами Божиими и
лишились Царствия Божия. И вот Господь послал рабов своих: апостолов, учителей,
проповедников, епископов во весь мир, чтобы всех звать на уготованный пир. И многое
множество людей из всего человечества, уверовавшего в Господа Иисуса Христа, вошло на этот
пир, вошло и входит по сей день в блаженство, в вечную Пасху, нескончаемую, непостижимую
радость. Но многие, которых и по сие время зовет Господь, отрекаются от Господа,
отказываются пойти на брачный пир. Кто эти отказывающиеся? Большей частью это «умные»,
ученые, образованные, культурные, известные, преуспевающие в мире сем. Все они
отказываются потому, что им некогда, ибо занимаются то наукой или искусством, то спортом,
машиной, то празднословием и театрами, то телевизором и другими подобными «важными»
делами. Скорбит, скребет у них на сердце иногда, но материальные блага, суета, страсти
подавляют их и они отрекаются от Господа. Поэтому о всех их сказал Господь с угрозой:
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«Никто из этих званных не войдет в Царствие Божие».
А кто же входит? Господь говорит: «Идите по всяким распутьям, по улицам, по переулкам,

по изгородям, зовите слепых, хромых, немощных, больных, зовите на пир».
Кто  эти больные, немощные? Под страдающими внешними болезнями подразумеваются

люди, не имеющие большей частью значения здесь, на земле: необразованные, мало знающие
христианство, больные различными душевными болезнями, зараженные всякими грехами.
Господь и всех их зовет. И те, которые послушаются Господа, которые будут внимать слову
Божию и очищать себя покаянием от грехов с верою в Господа, призывая Господа на помощь, те
войдут в Царствие Божие. Они наполнят дом, наполнят этот брачный пир.

Но среди пира, оказался один пришедший не в брачной одежде. Что это значит? Какая
должна быть брачная, т.е. праздничная, одежда, в которой можно идти в гости (не имеющим ее,
такая одежда выдавалась, когда они приглашались в богатый дом)?

Брачная одежда — это чистота души. Человек, хотящий войти на царственный дивный пир,
уготованный от начала мира для праведников, должен прежде всего слушаться Слова Божия,
жить по нему, по заповедям Божиим. А всякое нарушение воли Божией, всякое нарушение
заповедей, даже малейшей из них должен искоренять искренним, глубоким, сердечным
покаянием. Не языком говорить: я грешный, а от всего сердца, с глубоким сокрушением
припадать к Господу и взывать: «Господи, я согрешил, будь милостив мне, очисти мою душу от
скверны греховной».

И если человек всю жизнь будет стараться поступать по воле Божией, по заповедям
Евангелия, если всю жизнь будет следить за собой и всякое греховное пятно омывать искренним
покаянием, то он облачится в эту праздничную, брачную одежду, в которой смело может войти
на пир, в Царствие Божие. Человек же, который только по наружности христианин, подобен
вошедшему на пир в небрачной одежде и подвергается его участи.

Увы, и среди нынешних христиан, как и всегда, конечно, было, нет понимания
христианства. Многие считают, что если человек иногда ходит в церковь, постоит на исповеди,
причащается Святых Таин, то он уже верует в Бога и достоин Царствия Божия. «Мы верующие,
— говорит он. — А вы кто?» Но этот человек, как фарисей, по внешности только, по одежде
христианин. Он лишь устами чтит Господа, а сердце его далеко от Него. Такой христианин и
есть тот, который не в брачной одежде, хотя и думает, что он войдет в Царствие Божие, на пир
Господень. Надо поэтому всегда помнить об этом и бояться того, чтобы Господь, обратившись к
нам, не сказал: «Как ты посмел не в брачной одежде войти в жизнь вечную? Возьмите, свяжите
его и ввергните во тьму внешнюю».

Образом и предвкушением будущего блаженства этого дивного пира является и
причащение Св. Таин. Ибо сказал Сам Господь: «Ядый Мою плоть и пияй Мою кровь во Мне
пребывает и Аз в нем» (Ин. 6:56). Но если мы языком только исповедовались, по обычаю, а
сердце наше совершенно в этом не участвовало или даже, напротив, говорит, вот я хороший
какой, и со злобой, с осуждением ближнего, без искреннего покаяния приступаем к Святым
Тайнам, то Господь и нам скажет: «Как ты смел не в брачной одежде войти ко Мне», и повелит
ангелам: «Возьмите, свяжите его и ввергните во тьму внешнюю». И будет такой человек
мучиться в страстях своих, с которыми он нераскаянно причащался, связанный ими, не
имеющий возможности духовно жить и расти — будет до тех пор, пока не поймет своего плена,
своего рабства, не припадет к Господу от всего сердца, не восплачется пред Ним, как плакал
мытарь, как блудница, как разбойник. Тогда только Господь развяжет его, очистит и спасет.

Так Господь уже здесь, на земле, духовно показывает нам: в брачной мы одежде
приступаем к Святым Тайнам или нет.

Почему эту притчу читают на Рождество Христово? Потому, что в этот день мы празднуем
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пришествие на землю дивного раба Божия — Спасителя нашего Господа Иисуса Христа,
Который пришел звать всех на брачный пир, иудеев и язычников, и каждого человека
приглашает: «Приидите ко Мне вси труждающиеся, обремененные всякими грехами, скорбями.
Я, и только Я вас упокою» (Мф.11:28). Тот, кто верно идет к Господу, а идти к Господу можно
только исполнением заповедей и искренним, постоянным покаянием, тот будет принят на пир,
тот войдет в Царствие Божие, уготованное праведникам от создания мира. А тот, кто отрекается
от Господа, тот будет отвержен Им и не войдет в Царствие Божие. В Евангелии часто мы
слышим, что мало спасающихся, мало тех, кто идет тесным путем и узкими вратами в течении
своей жизни. Большинство старается идти широким путем, жить в довольстве, в материальном
благополучии и т.д. Но трудно богатому, обеспеченному войти в Царствие Божие.

Вчера мы слышали Евангелие, которое начинается словами: «Не бойся малое стадо, ибо
Господь, Отец наш Небесный, уготовал вам Царствие Божие» (Лк. 12:32). Итак, малое стадо
спасающихся, а большинство идет мимо, вне Царствия Божия, противясь Господу делами, и
словами отрекаясь от Него.

Так Евангелие Рождества Христова напоминает нам о том, что Господь зовет всех в
Царствие Божие, что Он Сам не возгнушался придти на землю грешных людей и взять наши
грехи на Себя, чтобы каждому, кто уверует в Него и будет искренне просить Его о прощении
грехов даровать вечную жизнь, сделать участником нескончаемого пира, духовной радости,
торжества и славы.

Аминь.
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Слово на Рождество Господа нашего Иисуса Христа 

(1945 г. По нов. ст. — 1946 г.)
Во имя Отца и Сына и Святого Духа!
Человек часто проходит мимо великих событий, не вдумываясь в них, скользя лишь по

поверхности, не углубляясь в их суть. Обратим же свое внимание на предстоящее взору нашему
торжество.

Сегодня мы празднуем Рождество Господа Иисуса Христа. От начала мира не было события
более поразительного, чем Рождество Христово. Господь Бог Вседержитель, единым словом
создавший весь мир невидимый и видимый, сотворивый небо и землю, и все, что наполняет их
— Сей Бог смиряет Себя, творит из кровей Преблагословенной Девы Марии Себе плоть,
рождается в вертепе, полагается в яслях беспомощным Младенцем.

Ужаснулось небо, подвиглись концы земли. Совершилось величайшее чудо и таинство,
непостижимое вполне и для высших горних чинов, а не только для человека.

Когда об этом событии скажешь неверующему человеку, он ответит — это невозможно.
Когда спросишь верующего — для чего такое непостижимое чудо совершил Господь — он
молчит, или дает часто неудовлетворительное объяснение.

Для чего же пришел на землю Господь?
Ответ один — для того, чтобы спасти человека. Если для человека совершил это дело

Господь, то нужно признать, что человек представляет какую-то особую ценность, ибо ради
ничтожной нестоящей вещи не было бы принято такого средства для спасения. Еще царь и
пророк Давид за 1000 лет до Р. Х. восклицал в недоумении: «Господи, что есть человек, что Ты
помнишь его, и Сын человеческий, что Ты посещаешь его, малым чим умалил еси пред Ангелы,
Славою и Честию венчал еси его»? (Пс. 8:5—6).

Тем более мы должны в страхе и благоговении пасть пред Господом и восклицать:
«Господи, что же есть человек, что Ты не возгнушался девического чрева, что Ты сокрыл Свое
Божество и благоволил сделаться человеком?»

Что же такое человек? Вот что говорит об этом Слово Божие: человек есть лучшее творение
Божие. Человек есть образ Божий.

Все сотворено Богом всемогущим словом. «Да будет свет , — сказал Господь, — и стал
свет» (Быт. 1:3) . «Да произрастит земля зелие, траву, сеющую семя по роду ея, и древо
плодовитое, приносящее по роду своему плод — и стало так» (Быт. 1:11) . «И сказал Бог: «Да
произведет вода пресмыкающихся, душу живую: и птицы да полетят над землею по тверди
небесной» (Быт. 1:20). И все совершилось по слову Божию.

Когда же все было устроено, то Господь приступил к сотворению человека, но как бы думая
и советуясь, как бы приглашая на совет и прочие Лица Св. Троицы, чему дивится святой
Григорий Нисский. Ибо Господь сказал сначала: «сотворим человека по образу Нашему, по
подобию Нашему» (Быт. 1:26) . «И создал Господь Бог человека из праха земного и вдунул в
лице его дыхание жизни, и стал человек душею живою» (Быт. 2:7).

Особым актом (действием) творит Господь человека. Сотворил сначало тело, а затем
вдунул в него «дыхание жизни» т.е. вложил в него как бы частицу Своего Божественного
Существа. Вот почему в псалме пророк Давид от Лица Божия говорит про людей: «Я сказал: вы
боги и сынове Вышнего все вы» (Пс. 81:6). Истину этих слов подтвердил и Сам воплотившийся
Господь Иисус Христос иудеям, обвинившим Его в том, что Он Бога называет своим Отцом и
тем делает Себя равным Богу, и схватившим камни, чтобы убить Его. Господь так им ответил:
«Разве не написано в законе вашем: «Я сказал: вы боги, и не может нарушиться писание» (Ин.
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10:34). Итак, человек есть образ Бога невидимого, человек имеет в себе «частицу» Божества.
Так прекрасен был до грехопадения человек, а тем более после искупления Господом, что

угодники Божии, для которых были открыты тайны неба, как, например, Макарий Египетский,
говорят: «нет ничего прекраснее души человеческой ни на земле, ни на небе». К вечному
блаженству был предназначен человек, но завистью диавола он пал, изменил Богу, добровольно
перешел на сторону клеветника — диавола, захотел познать не только добро, которое он знал в
раю, но и зло, которого не знал. А отпадши от Бога, он подвергся заранее сказанному
определению Божию: «смертию умрешь».

Умерли Адам и Ева душою, омрачился ум их, извратилась воля, исказилось сердце, вместо
небесного тела получили грубую плоть, подобную скотам. Проклята была из-за них земля и
сами они обречены на скорби, на познание зла, которое по совету диавола захотели познать. И
чем дальше, чем более размножалось человечество, тем сильнее происходило омрачение
человека.

Чтобы человек не отчаялся и не погиб окончательно, Господь дал ему обетование, что в
свое время семя жены (а не мужа), т.е. Христос, родившись от Девы безмужно Духом Святым,
сотрет главу змия и спасет человека. Это таинственное событие мы ныне и празднуем. Пожалел
Господь Свое создание и сошел на землю, чтобы спасти погибшее горохищное овча; сошел на
землю, чтобы вновь возвести нас на небо; принял образ человека, взял на себя грехи всего
человечества: «Тако возлюбил Бог мир, что отдал Сына Своего Единородного» (Ин. 3:16).

Иисус Христос открыл заключенные двери рая. Он вновь воздвиг духовную лестницу, по
которой человек может подняться на небо.

Приняв плоть человека, Господь и человека возвысил превыше Ангелов, облек славою,
высшею, чем была слава Адама в раю до падения.

Если мы действительно истинные христиане, если мы понуждаем себя на деле исполнять
то, чему учил пришедший ради нас Господь Иисус Христос, то и мы будем там, где Господь, как
обещал Он в прощальной беседе с учениками. Сподобившиеся же Царствия Божия «просветятся,
как солнце» (Мф. 13:43), говорит Господь.

На горе Фаворе Господь показал будущую славу человека. Лице Его было как солнце,
одежда блистала, как молния. Эта внешняя красота и слава есть лишь слабый намек на
величайшую славу внутреннюю, ибо по слову пророка «вся слава дщери Царевы внутрь» (Пс.
44:14).
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Слово на второй день Рождества Христова 

(8.1.1963 г.)
Во имя Отца и Сына и Святого Духа!
Все обстоятельства, сопровождающие рождение Господа Иисуса Христа, имеют глубокое

значение для нас. Об одном из них вы уже слышали: грязная пещера, наполненная навозом,
нечистотами, всякими пресмыкающимися, есть образ душевного состояния человечества, в
котором оно находилось во время пришествия Спасителя. Эта грязная нечистая пещера является
образом нашего сердца, преисполненного всякой мерзости, свойств, принадлежащих дьяволу.
Чревоугодие, пьянство, блуд, нечистота, гордость, тщеславие, осуждение, ненависть друг к
другу, — все это свойства дьявола и все это гнездится в нашем сердце. Но милосердный Господь
не возгнушался этой нечистоты и ныне не гнушается ею, приходит к нам, когда мы искренно
сознаем свою нечистоту, оплакиваем ее, умоляем Господа, чтобы Он оказал нам милость,
очистил нас, сделал бы грязный вертеп нашей души храмом Божиим, которым мы призваны
быть по слову Апостола: «Вы храм Божий и Дух Божий живет в вас» (1Кор. 3:16).

Вот другое обстоятельство. Пастыри стерегли ночью свои стада. Они не спали. И когда
родился Спаситель, то явился им Ангел Господень и возвестил радость великую, возвестил о
рождении Спасителя мира Господа Иисуса Христа. Вскоре они и сами увидели новорожденного
Богомладенца. Что это значит?

Если бы мы бодрствовали над своим сердцем, над своим умом, над своими влечениями, над
своего рода «стадом» наших помышлений, чувствований и т.п., как стерегли свои стада ночью
пастыри, то и мы сподобились бы являения Ангелов Божиих, и Сам Господь явился бы нам. Ибо
кто от всего сердца молится Господу, достойно причащается Святых Таин, тот сподобляется
величайшей, непостижимой милости: «Ядый Мою плоть и пияй Мою Кровь во Мне пребывает и
Аз в нем» (Ин. 6:56), — вот что обещает Господь.

Как пастыри смотрели за овцами, должны мы следить за своими поступками, за своими
словами, за своими мыслями, за своими чувствами. И как те пастыри отгоняли волков и воров,
так и мы должны были бы отгонять от своего сердца всякую дурную мысль, всякое дурное
чувство, всякое дурное пожелание, и насаждать только доброе. Тем мы духовно уподоблялись
бы евангельским пастырям, и нам явились бы Ангелы Божии, как являются они святым
угодникам, они утешали бы нас, очищали наши души, и наше сердце из грязного вертепа
сделали бы храмом Божиим, в котором почил бы Дух Божий со Отцем и Сыном.

Еще одно обстоятельство — это звезда Вифлеемская. Волхвы с Востока, ожидавшие
рождение Царя иудейского, увидев звезду, отправились в далекое и чрезвычайно трудное по тем
временам путешествие, чтобы достигнуть новорожденного царя, поклониться Ему и принести
Ему дары от чистого сердца.

Эта звезда Божия руководит и каждым христианином. Господь следит за каждым из нас.
Никто не оставлен Господом. Как мать жалеет своих детей, как страдаем мы при болезни
любого члена нашего тела, так Господь жалеет каждого человека, каждого грешника. И радуется
Господь, и радуется все небо об обращении и спасении каждого человека. «Радость бывает на
небе, — говорит Господь, — о едином грешнике кающемся» (Лк. 15:7).

Как волхвов Господь вел звездою и привел сначала в Иерусалим, а затем и к самому месту,
где находился Спаситель, так и каждого из нас постепенно ведет Он ко спасению.

Если бы мы были внимательны к своей жизни, особенно к прошедшим годам, то увидели
бы, как Господь промышляет о нас: о земном благополучии, если нам это полезно, и о вечном
спасении нашей души. Множество примеров можно бы привести в подтверждение этого.
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Сам Спаситель в Евангелии говорит, что волос не упадет с головы человека без воли
Божией — так внимательно следит Господь за каждым из нас, так жалеет, так хочет спасения
каждому самому отчаянному грешнику. Господь ведет, устраивает обстоятельства таким
образом, чтобы человеку было легче всего спастись. Вот один из примеров. Вышла верующая
замуж. Муж оказался пьяница, безбожник, ругатель, оскорбляет жену, ругает и портит детей. И
вот Господь, долготерпя, удаляет наконец мужа от этой жены: или он сам уходит, или он
умирает и, таким образом, дает возможность матери воспитать детей истинными христианами.

Иногда человек находится в таких обстоятельствах, что в данном городе, в данном месте не
может спастись. И тогда Господь устраивает так, что этому человеку или этой семье возникает
необходимость переселиться в другое место. Там встречаются верующие люди, которые
становятся друзьями и содействуют укреплению веры. Там, может быть, вблизи окажется и
церковь, или какой-нибудь духовно верующий человек, который помогает этой семье спастись.

Посмотрите на свою прошлую жизнь и вы увидите, как много Господь делает для того,
чтобы облегчить нам спасение. Вот — человек, страдающий пьянством, развращенный. Все
свободное время тратит на искание удовольствий в пьянстве и разврате. Милосердный Господь
видит это, жалеет его семью, жалеет и этого человека. Что с ним делать? Господь посылает ему
такую болезнь, что он ни о водке, ни о разврате уже и не помышляет. Напротив, начинает
задумываться о прошлой жизни, о ее бессмысленности, начинает каяться в своих согрешениях,
исповедует их и таким образом спасается.

Так во множестве случаев можно заметить непрерывное промышление Божие о каждом
человеке, о каждой семье. Когда происходит какое-либо, особенно скорбное, событие, мы часто
не понимаем, почему оно случилось, часто ропщем: за что Господь пожар послал или болезнь,
почему недостаток в необходимом, — а когда впоследствии посмотрим на свою прошлую
жизнь, то увидим, как милостив был Господь, как он премудро содействовал нашему спасению.
Каждого человека своя звезда, свои обстоятельства ведут к Господу Иисусу Христу, ведут к
Спасителю нашему, который нас очищает, прощает нас, освящает, превращает вертеп нашего
сердца в храм Божий.

Поэтому мы должны веровать в Господа, и со своей стороны содействовать своему
спасению: благодарить Господа и за Его воплощение, и за Его страдания ради нас, и за Его
постоянное промышление о нас, должны показать свою взаимную, ответную любовь к Нему
исполнением Его святых заповедей. Если же мы не исполняем их, то Господь вынужден бывает
посылать нам особые обстоятельства, чтобы заставить нас одуматься, заставить покаяться.

Больше сей любви Господь не мог оказать человечеству, как послать Сына своего
Единородного, чтобы Он родился среди грязи, жил среди нечистых, злобных, жестоких людей,
чтобы претерпеть всякие поругания и затем крестную смерть ради нашего спасения.

Господь принес эту жертву, желая, чтобы мы хотя несколько оценили ее, чтобы
возблагодарили Господа, показали свою ответную любовь к Нему стремлением к собственному
спасению, понуждением себя к исполнению Его заповедей, или, во всяком случае, искренним
покаянием, сокрушением о своих грехах, слезами о том, что мы, Господи, постоянно нарушаем
Твою волю, постоянно удаляемся от Тебя, прячем от Тебя свои преступления.

Возблагодарим же Спасителя нашего, пришедшего на землю, пострадавшего за нас. Не
будем роптать, когда Господь пошлет нам скорби и болезни, ибо это та наша звезда, которая
ведет нас ко спасению.

Будем понуждать себя читать Слово Божие и исполнять его, ибо блаженны, говорит
Господь, «слушающие Слово Божие и исполняющие его» (Лк. 8:21). Они наследуют Царствие
Божие, пребудут в обществе святых, обществе Матери Божией, сделаются Сынами Божиими и
участниками вечного блаженства.
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Аминь.



Слово на Обрезание Господне 

(1963 г.)
Во имя Отца и Сына и Святого Духа!
По закону Моисееву, закону, данному Самим Господом еще Аврааму, всякий, кто хотел

быть членом народа Израильского, избранного Богом народа, должен был подвергнуться особой
кровавой операции. Это распространялось на все лица мужского пола. Совершалось так
называемое обрезание. Знак обрезования оставался на всю жизнь. Он был напоминанием того,
что этот человек является членом народа Израильского.

Но почти все, что совершалось в Ветхом Завете, являлось лишь тенью, указывавшей на
предмет, который должен вот-вот появиться. Ветхий Завет все время говорит о грядущем Новом
Завете. Многое, происходившее в В. Завете, иногда явно, иногда прикровенно указывало на
события, которые должны были совершиться в пришествие Спасителя нашего Господа Иисуса
Христа и после Него. Так и обрезание телесное служило знаком нового обрезания в Новом
Завете, обрезания уже не телесного, а духовного. В чем состоит это духовное обрезание?
Господь Иисус Христос неоднократно говорил: « Кто хочет идти  по Мне, — т.е. за Господом
Иисусом Христом в Царствие Божие, в славу Божию, — тот должен отвергнуться себя, и, взяв
свой крест, следовать за Мной» (Мк. 8:34). Вот это отвержение себя и есть духовное обрезание.
Но что значит отвергнуться себя? — Это значит отвергнуться греха, который так проник в душу
и тело каждого человека, что отвергнуть грех равносильно тому, как будто человек должен
самого себя отвергнуться.

Человек преисполнен всяких страстей, которые въелись в него, как рак — болезнь
въедается в тело человека, растет за счет его и лишь тяжелая и болезненная операция может
спасти человека. Так и грех необходимо как бы оперировать, обрезать, то есть отрезать от себя,
вырезать его, чтобы человек остался здоровым.

Ибо, как без обрезания, которое совершалось в Ветхом Завете на 8-ой день после рождения
младенца, человек не мог войти в общество избранного народа, так и без духовного обрезания
христианин не может войти в Царствие Божие.

Мы должны постоянно, ежедневно, можно сказать, ежеминутно, совершать над собой эту
духовную операцию. Приведу вам ряд примеров, показывающих, как мы можем совершать над
собою духовное обрезание. Вот человек сел за стол, разыгрывается аппетит, и хотя он уже давно
сыт, но все набивает себе желудок, если можно и выпивает, и, в конце концов, превращается из
человека в какое-то животное. Еще хуже обстоит дело с всякими плотскими, блудными
ощущениями и пожеланиями. Так и в других грехах.

Человек должен осознать эти свои болезни и как бы обрезать их от себя, воздерживаться от
объедения, от пьянства, от всяких блудных дел, — отрезать их от себя. Большей частью, однако,
человек сам не может этого сделать над собой, ибо он сделался рабом греха, рабом дьявола,
который к каждому греху обязательно присасывается и разжигает человека, касается его нервов,
тела, и, если Господь позволяет, касается и ума, извращает его так, что человек может,
например, объесться до такой степени, что потом очень тяжело страдает.

Еще пример. Вот пришел помысл в праздник куда-нибудь пойти. Ясно, что если человек
пойдет куда-либо: к соседу или в другое место, то он там обязательно наговорит, осудит,
пересудит, а то и напьется и т.д. И если он был в этот день в церкви, получил несколько
благодати и облегчение душевное, то пойдя к другим, он все растеряет и приобретет там
бесовское состояние.

Поэтому человек должен обрезать все эти греховные помыслы, желания и намерения в
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самом начале. «Шесть дней делай и сотвориши в них все дела твои, — говорит Господь, — день
же седьмый праздник, Господу Богу твоему»  (Втор. 5:13—14 и др.). Поэтому старайтесь не
ходить в этот день никуда, сидите дома, читайте Слово Божие, встав помолитесь, если есть
возможность и обстановка позволяет, или про себя помолитесь, поддержите то духовное
настроение, какое вы получили в храме, а не бегайте куда-нибудь, не празднословьте, не
осуждайте и прочее.

Вот мы вышли из храма, помолились как будто, но идем по улице и что делаем? —
Смотрим: этот такой-то, тот идет оттуда-то, разглядываем какой у кого нос, какое лицо, кто
красивый, а то и в окно заглянем. И так, пока человек дойдет до дома, он тысячу грехов сделает.
Вот этот помысл, который рассеивает человека, заставляет нас смотреть, слушать и видеть то,
чего не следует, нужно отсечь от себя, отрезать.

А зависть, а ложь, а обман, а тщеславие и прочее, и прочее! Сколько грехов прицепилось и
присосалось к человеку, сделалось как бы его частью, и лишь с большой болью, с большим
трудом, призывая на помощь имя Божие: «Господи Иисусе Христе Сыне Божий, помилуй,
помоги мне», только с молитвою, напряжением, усилием можно отсечь их от себя.

Вот почему Евангелие часто говорит: «Царствие Божие силою, усилием, напряжением
берется» (Мф. 11:12). Человек все время должен находиться во внимании, взывать: «Господи,
помилуй». Что значит говорить «Господи, помилуй»? Значит бодрствовать, т.е. следить за
собой, бороться с всяким греховным, не только делом, но и словом, и помыслом, и ощущением,
отсекать их от себя, отрезать. Не можешь сам — большей частью мы этого не можем сделать,
настолько мы уже погрязли в грехах, — так призови имя Божие: «Господи Иисусе Христе Сыне
Божий, помоги мне». Так человек должен всю жизнь от юности до смерти ежедневно,
ежеминутно следить за собой, не давать воли ни глазам, ни ушам, ни особенно языку, никаким
влечениям, не позволять себе никаких мечтаний, а все дурное отвергать от себя, отсекать,
уничтожать с помощью призывания имени Божия, имени Господа Иисуса Христа.

С великим сожалением нужно сказать, что люди как будто бы разумные, люди стоящие в
глазах многих как бы впереди, не понимают того, о чем я вам говорю.

Считают так, что если она побывает иногда в церкви, если дома еще акафист почитает и
псалтирь, да домашние дела выполняет, то она уже все сделала и лучше ее и нет, а если еще
поклончики когда-нибудь сделает, или полунощницу прочитает, то уж выше ее и нет никого.
Она всех осуждает и не видит того, что сама полна всех грехов, что за всю жизнь никогда не
боролась, никогда не следила за собой, не очищала себя, не трудилась над этим. А поэтому и
остается полна всех грехов: и чревоугодия, и пьянства, и блуда, нечистоты всяческой, и зависти,
гордости, осуждения, празднословия, ненависти, вражды, злопомнения. Так часто человек,
будучи весь исполнен всех грехов, всякой мерзости, будучи отвратителен для Господа, считает
себя праведником, потому что он в церковь ходит, иногда псалтирь читает, акафисты. Но разве в
этом дело? И акафисты, и богослужения, и молитвы, и посты — все дано для того, чтобы помочь
человеку выкинуть из себя всякую мерзость, помочь ему обрезать себя, взять на себя крест
борьбы с грехом. И Господь помогает в этом, посылая помощь в виде невольной скорби. Не
может человек, например, побороть чревоугодие, или пьянство, или блудодеяние — Господь
посылает болезнь. Гордится человек, тщеславится, — Господь унизит его пред всеми так, что он
делается в глазах людей последним человеком. Если человек — христианин привязан к земному
и все свои силы, все свои желания все мечты направляет к тому, как бы приобрести правдою или
неправдою, воровством, обманом — любыми средствами приобрести земное благополучие, то
Господь возьмет и отымает, и все то, что он имеет. Так к нашим трудам в нашей собственной
борьбе с грехом посылает Господь нам еще и невольные скорби, как помощь в этой борьбе. Из
этой постоянной борьбы с грехом и невольных скорбей и складывается крест для каждого
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христианина.
Если христианин действительно понимает свое назначение и значение скорбей, то он

безропотно понесет свой крест. А если он не понимает этого, то начинает роптать, начинает
судить Самого Господа: за что мне Господь скорби посылает, болезни и тому подобное, разве я
хуже других — и остается вне Царствия Божия.

Так и Евангелие — вы видите, что Господь постоянно говорит о том, чтобы мы
бодрствовали, следили за собой, несли свой крест борьбы с грехом и терпения скорбей, чтобы
мы отвергались себя. Если Сам Господь ради нас был распят на кресте, сделался Агнцем
Божиим, вземлющим грехи мира, если Он за нас пострадал, то и мы, христиане, должны же свой
маленький крест понести и пострадать в борьбе с грехом для очищения себя, чтобы сделаться
достойными войти не в какое-нибудь место, подобное земному, а войти в само Царство Божие, в
общение с Господом, сделаться детьми Божиими. Но для этого нужно понести труд, нужно
возлюбить Господа, необходимо благодарить Его, умолять Его, чтобы Он помог нам очиститься
от своих грехов, дал бы нам силы понести свой крест до конца жизни. И подобно тому, как
Господь с креста сошел во гроб, а затем воскрес, так и нам всем предстоит с креста пойти в
гроб, чтобы перейти к Господу в вечное воскресение. Так должны мы в течение своей земной
жизни отвергаться себя, обрезать от себя всякий грех, нести без ропота, с благодарностью,
крест, который возложил на нас Господь, умолять Его, чтобы Он помог нам провести жизнь по-
христиански, по-христиански умереть и наследовать Царствие Божие, уготованное всем
истинным последователям Христа от создания мира, где все просветятся как солнце,
неизреченной радостью Божественного Света.

Аминь.



Слово в день памяти преп. Серафима Саровского 

(1963 г.)
Во имя Отца и Сына и Святого Духа!
Сегодня мы празднуем память преп. Серафима, Саровского чудотворца. В ночь с 1 на 2

января 1833 г. он преставился. Преп. Серафим еще молодым пошел в монастырь, прошел в нем
все монашеские послушания, работы, испытания, прошел все виды монашеского жития и достиг
величайшего духовного преуспеяния, творил великие чудеса, исцелял неизлечимых больных,
предсказывал события, которые всегда исполнялись. Он издалека видел состояние души
человеческой. Так, его современник, великий подвижник Георгий Задонский был долго мучим
помыслами уйти из своего монастыря, потому что туда приходили люди и мешали ему
сосредоточиться. И вот однажды является ему странник и говорит: «Преподобный Серафим
велел тебе сказать, как ты столько времени подвизаешься и не можешь понять, что твои
помыслы от лукавого. Оставайся на месте». Георгий Задонский очень удивился. Потом стал
искать этого странника, который только что вышел. Но оказывается, никто подобный в
монастырь не входил. Тогда Георгий Задонский понял, что это был преподобный Серафим,
который видя его душевное состояние, приказал ему, чтобы он оставался на месте. Были случаи
воздействия его на внешнюю природу. Однажды вечером он приказал Дивеевским сестрам
посадить лук, а утром уже посылает их собрать свежий лук и нести в Дивеевскую обитель.
«Батюшка, — пытались было возразить монахини, — мы вчера только лук посадили». Но преп.
Серафим повторил: «идите, соберите лук и снесите в Дивеево». Когда они пришли на огород, то
лук уже был больше четверти аршина высотой. Другой раз пришли к нему в келию гости,
кажется, архиерей, и с ним другие. Преп. Серафим приказал кусту малины зацвесть, принести
плод и на глазах гостей, собрав малину, угостил их.

Приходил к нему медведь, который не только не трогал угодника Божия и других
присутствующих, но однажды по приказу преп. Серафима поспешно пошел в лес и принес
свежего сотового меда. Так сила Божия, благодать Божия зримо почивала на преподобном
Серафиме и через него творила многие чудеса.

Был у преп. Серафима близкий человек, некто исцеленный, именем Мотовилов, который с
детства размышлял о том, в чем состоит истинное христианство. И вот однажды преп. Серафим,
сказав ему об этой его мысли, объяснил, что цель христианина должна состоять в стяжании
Духа Святого, а затем и показал ему, как действует Св. Дух, почивающий в человеке. Они были
вдвоем на поляне в лесу. Преп. Серафим помолился, и вот лицо его — как в Евангелии сказано о
славе праведников в Царствии Божии — засияло как солнце, так что Мотовилов не мог на него
смотреть. Так преп. Серафим зримо, наглядно, объяснил ему действие Св. Духа на душу и тело
человеческое.

Как же происходит рост духовный у этих великих подвижников? Преп. Серафим, как и
многие другие, в юности поступил в монастырь. Здесь он прошел все монашеские послушания,
которые очень необходимы всем вновь поступившим. Ибо среди этих послушаний человек
подвергается всякого рода испытаниям и искушениям. Здесь он должен победить свое
тщеславие, свой гнев, чревоугодие, должен научиться побеждать всякие помыслы: и нечистые, и
помыслы уйти из монастыря, и многие другие — потому что дьявол разжигает человека
всячески, делает жизнь монашескую как будто бы невыносимо тяжкой, скучной, бесполезной,
гонит каждого истинного христианина из монастыря. Все это нужно преодолевать. Нужно в
этой обстановке, среди людей приобрести внутреннюю молитву, молитву сердечную, т.е. чтобы
она сама непрестанно действовала в сердце. Эта молитва Иисусова: «Господи Иисусе Христе



Сыне Божий, помилуй мя грешного».
Преп. Серафим говорил: «монахи, которые не имеют непрестанной молитвы Иисусовой,

подобны черным головешкам, они бесплодны и бесполезны». Вот и нужно, живя в общежитии,
среди монахов, в монастыре приобретать непрестанную молитву, которая даст силу побеждать
всякие искушения: и внутренние, и внешние.

Когда человек приобретет эту молитву, он старается избегать всех людей, по возможности.
Он хочет сосредоточиться в себе, хочет, чтобы никто ему не мешал, поэтому во всех
монастырях после того, как настоятель, если он опытный, — увидит такое состояние
монашествующего, увидит, что у него развилась уже эта молитва, ему разрешал уйти в
уединение. Так было и с преп. Серафимом. Несмотря на то, что очень трудно было в то время в
монастырях уходить в уединение, Господь устроил таким образом, что ему разрешили уйти, и
он много лет жил один в келейке на расстоянии 5 км от монастыря. Здесь он достиг высоких
духовных состояний.

Здесь он подвергался сильнейшим бесовским искушениям, как и все истинные
подвижники. Бесы, то в виде разбойников, то в виде зверей, то страшных чудовищ старались
повредить ему, напугать, изгнать его из этой пустынной келии. Однажды они бросили к
преподобному кряж такой величины, что 7 человек с великим трудом вытащили его из келии.

Здесь же в пустынном лесу он подвергся особому испытанию, которое было попущено
Господом преподобному (как попускалось многое и другим подвижникам) по следующей
причине. Когда подвижники достигали высокой степени совершенства, то у них разгоралась
такая пламенная, непостижимая для нас любовь к Господу, благодарность к Нему за то, что Он
пришел на землю, чтобы Своею кровью спасти людей, благодарность за Его крестную жертву,
которой стали подаваться нам великие духовные дары, то эта пламенная любовь не могла быть у
них ни чем иным утолена, как только какими-либо особыми страданиями и подвигами, которых
они испрашивали у Господа и которые с радостью переносили. Подвиги нес и преп. Серафим,
все, какие только можно было совершить, но, по-видимому, они не могли удовлетворить души
преподобного. И вот по его, несомненно, желанию Господь попустил ему понести и особый
тяжкий крест, подобно кресту Своему. В лесу напали на него разбойники, три крестьянина, и
потребовали у него денег. Преп. Серафим обладал большой физической силой и, имея в руках
топор, совершенно свободно мог бы и с большим числом, а не только с тремя, справиться. Но он
положил топор на землю, стал на колени и ответил им, что у него денег нет. Тогда разбойники
схватили топор и во многих местах проломили преподобному череп, затем повлекли его к
келии, избили его, растоптали грудь, поломали несколько ребер. Преп. Серафим был брошен
ими в таком состоянии, что в порядке естественном он должен был умереть.

Только сила Божия сохранила его. Разбойники в келии ничего не нашли, кроме 2—3
картофелин, после чего в страхе убежали. Однако потом их нашли и хотели строго наказать. Но
преп. Серафим сказал, что если их накажут, то он уйдет отсюда. По его просьбе крестьян
оставили в покое. Они потом искренне раскаялись и провели остаток жизни как истинные
христиане.

Преподобный Серафим умер 130 лет тому назад, можно сказать, что он почти наш
современник. И в его время, и до него, и после, многие говорили и говорят, что теперь уже
невозможно достигнуть тех состояний, какие имели древние подвижники. Преп. Серафим своей
жизнью показал, что это неправда, и сам он говорил, что во всякое время, до конца мира могут
быть истинные подвижники, ибо «Христос вчера и днесь Той же, и во веки» (Евр. 13:8). От
христианина требуется лишь решимость следовать заповедям Христовым и примеру Его жизни.

(окончания проповеди нет)
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Слово в Неделю перед Богоявлением 

(1963 г.)
Во имя Отца и Сына и Святого Духа!
Ныне Святая Церковь начинает подготавливать верующих к новому великому празднику —

Крещению Господа нашего Иисуса Христа. Сегодня читалось Евангелие Недели перед
Просвещением, в котором говорилось, что Господь послал Ангела Своего пред лицем
Спасителя, чтобы приготовить путь Ему.

О каком пути идет речь? О приготовлении сердец человеческих к принятию Спасителя.
Чтобы человек мог верою принять пришедшего на землю Творца мира Господа Иисуса Христа,
явившегося во плоти, скрывшего Свое Божество в образе человеческом, нужно было исправить
сердце человеческое. Для этого и был послан «величайший из рожденных женами» Иоанн
Креститель (Мф. 11:11). Еще по его рождении Ангел возвестил об Иоанне Крестителе, что он от
чрева матери исполнится Духа Святого. Дальше мы знаем, поскольку родители его были
старыми и скоро после рождения сына умерли, так что он с самого детства находился в
пустынях, питался травами и диким медом, весь отдался молитве и прославлению Бога. Господь
приготовлял его на великий подвиг — обратить сердца ожесточенных, неверующих, погрязших
в суету житейскую, к грядущему Спасителю. Что же Господь повелел делать Иоанну Предтече
для того, чтобы приготовить людей к принятию Христа — Сына Божия?

Что столь важное должен был он проповедовать? Одно средство возвещал он. Всю его
деятельность можно было выразить одним словом — проповедь покаяния.

Сердце, погрязшее в суету, сердце, исполненное лукавства, лжи, злобы, зависти, вражды,
неприязни, мстительности, гнева, тщеславия, гордыни — такое сердце не может принять
Господа, не может уверовать в Него. Слово Божие говорит: «В лукавую душу не войдет
Премудрость и не будет обитать , — если и вошла, — в сердце, порабощенном греху» (Прем.
1:4). Нужно было Иоанну Предтече силою духа воздействовать на людей, чтобы они очистили
свое сердце от всяких страстей, от всяких греховных не только дел и слов, но и самого
настроения, сделали бы его способным принять Спасителя. Этого можно было достичь только
через покаяние.

Слово Божие, святые отцы называют покаяние вторым Крещением. В таинстве Крещения
человек, с верою крестившийся, не только получает прощение всех своих грехов, но и
облекается в Самого Господа. «Елицы во Христа крестистеся, во Христа облекостеся». Как в
храме пребывает Господь, благодать Божия, так и в крещаемого входит Господь с Отцем и
Духом Святым.

Если бы после крещения человек не грешил, то он был бы святым, подобным ангелам, даже
выше их. В нем, как в храме, пребывал бы и действовал Господь, действовала сила Божия. Но мы
и после крещения творим всевозможные грехи и ими удаляем от себя Господа. Очиститься от
грехов, вернуть благодать Божию, умолить Господа, чтобы Он не отошел от нас, а пребывал с
нами, можно лишь глубоким покаянием, сокрушением сердечным, слезами о том, что мы
согрешаем все время, оскорбляем Господа, нарушаем Его Святую волю, губим свою душу.
Только искренним покаянием можно очистить себя, ибо всякого искренне кающегося Господь
прощает и очищает, а в очищенную душу, как в храм Божий, приходит Господь.

Через покаяние нужно было и израильский народ подготовить к принятию Спасителя.
Иоанн Предтеча и проповедовал покаяние: «Покайтесь, идет вслед за мной Сильнейший меня, у
Которого я недостоин, наклонившись, развязать ремень обуви Его. Он будет крестить вас Духом
Святым и огнем» (Лк. 3:16).
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Каким был человек во время Иоанна Крестителя, таким же он является и теперь. Та же его
душа, таково же его душевное устроение. Поэтому и ныне, чтобы уверовать в Бога, уверовать в
Сына Божия, Господа Иисуса Христа, пришедшего на землю во плоти, нужно прежде всего
покаяние, нужно очистить свою жизнь от всяких мерзостей, от всякой нечистоты. Должно
стараться жить так, как учит Господь, то есть очищать свою душу от всех грехов. Тогда только
делается человек способным уверовать в Бога, уверовать в Господа Иисуса Христа. Другого
пути нет. Не красноречие или доказательства могут помочь убедить неверующего в том, что Бог
есть. Нет, таковому нужно просто сказать: если хочешь узнать, есть ли Бог, потрудись и прежде
всего покайся, как говорил Иоанн Предтеча. Покайся, очисть себя от грехов и тогда твоя душа
сделается способной принять Евангелие, уверовать в Бога и Господа Иисуса Христа.

Однако настоящее покаяние невозможно без проверки своей совести учением Евангелия,
ибо совесть наша уже настолько огрубела, что почти ничего не чувствует, кроме самых тяжелых
грехов и преступлений. Многие угодники Божии утверждали и поныне многие верующие
утверждают, что Евангелие не просто книга. Это живое существо, в нем Дух Божий явно
пребывает. Как мы, когда говорим что-то, высказываем свои мысли, свое настроение, выражаем
самого себя, так и в Евангелии, Господь выразил Себя, Свое учение. Поэтому каждое слово
Евангелия есть сила, есть Дух Божий, и оно живо, действенно и вечно.

Вот почему человеку грешному, человеку осуетившемуся, не очистившему себя покаянием,
трудно читать Евангелие, ибо Дух Божий не может войти в грязь и нечистоту, в которых
человек не раскаивается.

Господь, родившись среди навоза, в вертепе, показал тем самым, что Он может придти в
самую грешную душу и очистить ее, если душа эта осознает содеянные мерзости, восплачет
пред Господом о своей нечистоте, испросит у Него прощения. Но если человек услаждается
своей грязью, не кается, то Господь не приходит к нему, и сам человек оказывается не
способным читать Евангелие и Слово Божие.

По мере покаяния и очищения Евангелие становится все дороже и дороже, все больше и
больше говорит душе человеческой, все больше и сильнее радует каждое слово Евангелия душу
человеческую, потому что Господь, Дух Божий, живет в Евангелии. Он касается души, а душа
человеческая нигде не может найти радости, истинной духовной радости, как только в Боге,
который присутствует и говорит в Евангелии.

Поэтому, если человек не может читать Евангелие, если для него Евангелие совершенно не
нужная не интересная книга, если он не берется за него, а если с трудом и берет и начинает
читать, то без всякого интереса — это вернейший признак того, что душа человеческая замерла,
что она завалена хламом суеты и всякой грязи душевной. Дух Божий не проникает в такую
душу, человек остается холодным, мало того, он чувствует тяготу, как всякий грешный человек
чувствует тяготу перед святыней. Вот, например, бесноватые, или фанатично неверующие, —
они с ненавистью говорят о Боге, о религии, о святыне, потому что дьявол противится Духу
Божию, возмущается Словом Божиим и не дает им читать Евангелие. Поэтому, повторяю, как во
время Иоанна Предтечи, чтобы принять пришедшего Спасителя и веровать в Него, нужно было
очистить свою душу покаянием — в противном случае человек был неспособен принять Его,
что видим на примере книжников и фарисеев, которые оскорбляли, гнали, клеветали и, наконец,
распяли Господа, поскольку не приняли проповеди Иоанна Крестителя, хотя и считали его
великим пророком, и в грехах своих не покаялись по ожесточению сердец своих, — так и в
наше время. Если мы не покаемся в своих согрешениях, если не будем умолять Господа о
прощении грехов, то также неспособны будем ни читать Евангелия, ни искренно веровать в
Господа. Ибо вера наша как трость, колеблемая ветром: сказал кто-нибудь что-либо, и мы уже
отвергаемся Господа. Другой кто-то сказал напротив, и мы, кажется, опять поверили. Эта



слабость веры свидетельствует о нашей нераскаянности, об отсутствии у нас живого чувства
Бога.

Поэтому вновь повторяю, если мы не потрудимся для очищения души своей от грехов, не
покаемся искренно, то и мы не способны будем твердо и глубоко веровать в Господа Иисуса
Христа. Он постепенно удалится от нас и мы погибнем, как погибли нераскаявшиеся книжники
и фарисеи.

Человек и теперь по своим наклонностям и страстям остался тем же самым, что был и при
Спасителе. Но нам легче веровать в Господа, чем было во время Иоанна Предтечи. У нас есть
Евангелие, у нас есть двухтысячелетняя история христианства, у нас есть миллионы примеров
воздействия благодати Божией на человеков...

(Окончания нет)



Слово на Крещение Господне 

(1963 г.)
Во имя Отца и Сына и Святого Духа!
Святая Церковь, святые отцы всячески наставляют, понуждают и просят священников

напоминать верующим о великом таинстве Крещения. Когда же лучше всего вспоминать о нем,
как не сегодня, в день празднования Крещения Спасителя нашего Господа Иисуса Христа.

Господь Сам не нуждался в крещении, но повелел Иоанну Предтече крестить Его, чтобы
исполнить всякую правду. Тем самым Господь указал нам на необходимость крещения.
Однажды ночью, беседуя с Никодимом, одним из уверовавших фарисеев, Господь разъяснил
ему, что если человек не родится водою и духом, то он не войдет в Царствие Божие ( Ин. 3:1—
12). Если человек верует в Бога, желает войти в Царствие Божие, то он обязательно должен
принять таинство Крещения. Ибо оно есть необходимое условие для вхождения человека в
общество духовное, в Церковь, и через него только он может иметь надежду достичь Царствия
Божия. «Аще кто уверует и крестится, — говорит Господь, — спасется, а кто не уверует и не
крестится — осужден будет». Всякий, кто уверует и хочет спастись, каждый христианин,
должен сам принять таинство Крещения и своих детей крестить.

Что же происходит в таинстве Крещения? В нем наступает смерть ветхого, греховного
человека. Поэтому если человек во взрослом состоянии с верою и покаянием принимает
таинство Крещения, то прощаются ему и первородный грех, и его собственные грехи. Человек
из купели выходит как Ангел Божий. Есть множество примеров, когда действие таинства
Крещения на окружающих и самого крестившагося было очевидным. Иногда крестившийся
блистал как солнце, весь он изменялся даже с внешней стороны, а внутри переживал
блаженство как в Царствии Божием. Принявший таинство Крещения возрождается Духом
Святым, облекается Самим Господом, ибо Господь входит внутрь его сердца. Сегодня мы
слышали: «Елицы во Христа Крестистеся, во Христа облекостеся». Это означает, что Господь
входит в их сердца.

Однако, если человек после Крещения будет жить не по-христиански, а по-язычески,
оскорбляя Господа всякими грехами и не каясь в них, если не будет очищать душу свою от
грехов, он окажется подобен некрещенному. Вот почему часто слышим со стороны
неверующих: «Вот вы — верующие, крещенные, а вы хуже нас». Так и Слово Божие говорит:
вами, христианами, хулится имя Божие, ибо вы живете хуже, чем язычники.

Господь дал свободу человеку, и он может идти или к Богу, или к дьяволу. Третьего пути
нет. Нет среднего состояния. Поэтому мы, христиане, должны идти к Богу, стремиться к Нему,
веровать Ему, принимать таинства, исполнять заповеди Божии, а если что не исполнили, то
сознавать это и не оправдываться, а оплакивать свои грехи пред Ним, просить прощения, чтобы
Он, милосердный Господь, простил и очистил нашу душу. Кто же сознательно грешит,
оправдывается в своих грехах, не кается в них, тот противится Господу, делается врагом
Божиим и идет к дьяволу.

Без таинства Крещения, повторяю вам, человек не может войти в Царствие Божие. «Аще, —
говорит Господь, — кто не родится водою и Духом,  не может войти в Царствие Божие» (Ин.
3:5). Вот почему враг нашего спасения, дьявол, так воюет против таинства Крещения, всячески
старается умалить его значение, препятствует его совершению. Поэтому если не крещен кто
младенцем, то должен креститься во взрослом состоянии, предварительно покаявшись в грехах
своих и дав обещание Богу жить по-христиански.

Чтобы переплыть море, нужен корабль, — вплавь море не переплывешь. Чтобы переплыть
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море житейское и достигнуть Царствия Божия, нужно войти в церковный корабль, войти в
Церковь, ибо только на корабле церковном можно переплыть бурное житейское море и
достигнуть Царствия Божия. Войти же в Церковь можно только через таинство Крещения. И
если человек, став членом Церкви, продолжает по немощи впадать в грех, но все же стремится к
Господу, кается, то хотя своими грехами он и отпадает от Церкви, однако при искреннем
раскаянии очищается и вновь соединяется с Церковью. Так при исповеди священник читает
молитву: «Примири этого грешника и соедини Святой Твоей Церкви», а затем читает
разрешительную молитву и разрешает его от грехов.

Мы все должны знать, что без таинства Крещения никто не спасается. Поэтому мы должны
крестить своих детей. Если они не могли быть крещены в детстве, завещайте им при последнем
своем издыхании свое желание: «Дети, вот моя просьба, если вы сколько-нибудь жалеете и
любите меня, если хотите меня утешить, дайте обещание, что вы в свое время примете таинство
Крещения».

Всеми средствами Господь старается спасти каждого человека, « Радость бывает на небе об
одном грешнике кающемся» (Л к . 15:7). Всяческая помощь и от Господа, и от угодников
Божиих, и от Ангелов приходит тому человеку, который искренне всеми силами старается
угодить Господу, исполнить Его Святые заповеди и кается в каждом своем грехе. Пусть не
много человек знает о вере, пусть он мало верующий, пусть он сомневается, но пусть он свои
сомнения скажет Господу: «Господи, верую, хочу веровать, но помоги моему неверию. Неверие
терзает мою душу. Господи, верую, но и сомневаюсь, будь милостив, помоги мне. Господи,
даруй и мне принять таинство Крещения и войти в Церковь Христову!»

Какие бы препятствия ни были, нужно человеку креститься, потому что нет иного пути в
Царствие Божие. Но, крестившись, мы должны жить так, как Господь указывает, а не так, как
говорит наш лживый испорченный разум и наше искаженное, полное всяких грехов, сердце,
которое подсказывает: живи как знаешь. Господь вводит нас в Царствие Божие, Господь
требует, чтобы мы шли тем путем, какой Он указывает. А путь этот — изучение Евангельских
заповедей, заповедей Божиих, жизнь по этим заповедям, покаяние, молитва ко Господу, чтобы
Он не оставил нас, а имиже весть судьбами: скорбями ли, болезнями ли, благополучием, — но
спас нас, не лишил нас Царствия Божия.

Но повторяю, нет туда иного пути, как через таинство Крещения. Будем же стараться
читать Слово Божие, особенно Евангелие, где написаны и жизнь Господа, и Его страдания ради
нашего спасения, Его заповеди, Его учение.

Будем проникаться Духом Божиим, стараясь исполнять Его святые заповеди, будем каяться
в нарушениях и умолять, чтобы Господь сподобил нас после смерти быть участниками Своего
Царствия.

Аминь.
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Слово в Неделю по Богоявлению и собор св. Иоанна
Крестителя 

(1963 г.)
Во имя Отца и Сына и Святого Духа!
Вы сегодня в Евангелии слышали, что Господь, когда после Крещения вышел на проповедь,

то первыми же словами, которые и в дальнейшем повторялись, всех призывал к чему? — к
покаянию. «Покайтесь, — говорил Он, — ибо приблизилось Царствие Божие» (Мф. 4:17). Вы
уже слышали, что и величайшего из рожденных женами, Иоанна Крестителя, Своего Предтечу
воздвиг Господь для того, чтобы он подготовил людей покаянием к принятию Его — Спасителя
нашего Господа Иисуса Христа, пришедшего во плоти на землю. Ибо нет иной возможности
сердцу человеческому уверовать в Господа, нет другого пути в Царствие Божие, как только
через покаяние.

Апостол говорит: «Все мы много согрешаем» (Иак. 3:2). Кто следит за собой, тот может
сказать искренно, от всего сердца, что ежедневно, ежечасно, ежеминутно он не то, чем должен
быть. Мы постоянно согрешаем и глазами, и ушами, и несчастным языком нашим, и
помыслами, — постоянно мы во грехах. Для того же, чтобы очистить себя от грехов, есть одно
только средство — это веровать в Господа Иисуса Христа и обращаться к Нему от всего сердца с
просьбой, молитвой: «Господи, сознаю свои грехи, будь милостив, прости меня. Каюсь,
Господи, в своих согрешениях».

И за искренне покаяние, когда человек сознает свои грехи, не оправдывается никакими
обстоятельствами, а себя считает только виновным в этих грехах, сокрушается о них, болеет
сердцем, что он своими грехами и Господа оскорбил, и душу свою осквернил, — когда это
сознает человек и обратится с молитвой и с просьбой к Господу, тогда Господь прощает его.

Что значит быть прощенным от Господа? Это значит, что Господь снимает тяготу
греховную с души, исцеляет раны, которые наносит грех, каждый грех душе человеческой.

Вот почему угодники Божии, у которых открылось внутреннее духовное зрение, которые
видели душу человеческую, — утверждают, что душа грешного человека вся изранена, вся
находится в грязных пятнах, издает зловоние, что она подобна телу прокаженного. И есть
только одно средство очистить душу — это искренно от всего сердца покаяться, припасть пред
Господом, умолять Его, чтобы Он оказал нам милость, очистил проказу души нашей, не отверг
нас с нашими грехами, но освятил и сподобил войти в Царствие Божие.

Вот и Сам Господь и Иоанн Предтеча, потом и Апостолы, Господом посланные во всю
землю с проповедью, призывают: покайтесь, приблизилось Царствие Божие. Нет другого пути
войти в Царствие Божие, как только деланием заповедей. Но так как мы их постоянно
нарушаем, то лишь глубоким, искренним, от всего сердца, покаянием можем мы открыть себе
двери рая. Каждый из опыта своей жизни знает, когда мы с кем-либо поссоримся: с домашними
ли, с детьми или с соседями, то как можем примириться, восстановить добрые отношения, как
утишить тяготу сердечную, ту тяготу, которая всегда бывает при всех раздорах? Это возможно
только в том случае, если мы смиримся и скажем от всей души тому человеку: прости меня,
сознаю, что я виновен, грешен. И если мы искренно это говорим, а не языком только, то другой
человек почувствует и также искренне простит и таким образом водворится мир между людьми.

Также водворится мир между грешным человеком и Богом, когда человек осознает свои
грехи, восплачется пред Господом, станет умолять Его: «Господи, прости меня, будь милостив
мне грешному».

Поэтому будем помнить, что если мы постоянно, не только ежедневно, а ежеминутно
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согрешаем, пачкаем свою душу и раним ее, то нет другого средства очистить ее, как только
искренним покаянием.

Прибегнем же к этому всемогущему средству, которое дал нам Милосердный Господь,
сознаем свои грехи, припадем пред Ним, будем плакать и умолять Его: «Боже, милостив будь
мне грешному, прости нас и сподоби нас войти в Царствие Твое».

Аминь.



Слово в Неделю о Закхее 

(1963 г.)
Во имя Отца и Сына и Святого Духа!
Сегодня в Евангелии вы слышали слова Самого Господа Иисуса Христа, пришедшего на

землю, о том, что Сын Человеческий (так называл Себя Господь) пришел взыскать и спасти
погибшего (Лк. 19:10).

Все вы читаете Евангелие и подумайте, что значит: «взыскать и спасти погибшего?»
Каждому бросается в глаза страшное слово — «погибшего». Кого оно означает? Кого пришел
«взыскать и спасти» Господь? Иуду ли, который вместе со всеми учениками несколько лет
ходил и общался с Господом Иисусом Христом, видел все Его чудеса, но продал Господа?
Продал своего Учителя за деньги и погиб. Господь называет его сыном погибели. Вот он
погибший. Но спас его Господь? Нет, не спас, потому что этот человек явно и сознательно
пошел против Истины, против совести. Спас ли Господь фарисеев, которые снаружи казались
благочестивыми, потому что на улицах останавливались и молились, когда хотели дать нищим
милостыню, то не тайно это делали, как Господь требует, а звонили или трубили в рожок, чтобы
нищие видели и собрались к ним, сбегаясь со всех сторон, так что народ начинал смотреть, и
тогда они величественно раздавали милостыню? Фарисеи всеобще лукавили и представлялись
очень верующими, поскольку исполняли все до мелочи внешние обряды и даже умножали их
число. Так, например, в субботний день по их предписаниям нельзя было платка носового
нести, потому что это, оказывается, тяжесть — вот как они «исполняли» заповеди Божии. А на
самом деле фарисеи и большинство священства и учителей иудейских в Бога не веровали и
Самого Господа Иисуса Христа всю жизнь гнали, оскорбляли, клеветали на Него, наконец,
предали Пилату, возбудили народ и распяли.

Так показали себя эти благочестивые фарисеи, священники и богословы. Они явно
погибали. Спасет их Господь? Он еще до распятия Своего говорил им: « Змии, порождения
ехидновы, не избежите вы гнева грядущего» (Мф. 23:33). Господь их не спас, потому что они
противились Истине, Духу Святому, живущему в душе каждого человека и с особой силой,
явившемуся в деяниях Христовых. «Иерусалим, Иерусалим, избивающий пророков и камнями
побивающий посланных тебе! Сколько раз хотел Я собрать  чад Твоих, как птица собирает
птенцов своих под крылья, и вы не захотели! Се оставляется вам дом ваш пуст» (Мф. 23:37—
38), — вот приговор Спасителя еврейскому народу, не пожелавшему спасения.

И много раз вы слышали, что случилось с этим народом, с Иерусалимом, как он погиб, как
все было разрушено, разрушен был храм, а потом даже и само место города было распахано.
Господь не спас их, ибо Он пришел взыскать и спасти тех погибших, которые с сокрушением
сердечным сознают свою гибель, которые понимают, что они далеки от Господа, что они
грехами своими оскорбляют Господа каждый день, каждый час, каждую минуту. Если человек
осознает это свое ужасное состояние, осознает, что он гибнет, что он недостоин обратиться к
Господу, что он не христианин, не последователь Господа, а враг Божий, так как постоянно
нарушает волю Божию, заповеди Божии (ибо как я могу сказать, что я верую в Господа, когда я
не верю Его словам и не хочу с ними считаться), если человек осознает все это и припадет ко
Господу, дома на молитве, в уголке своем поплачет пред Господом: «Господи, видишь мои
согрешения, считаю себя христианином, но каждый день, каждую минуту оскорбляю Тебя,
делаю наперекор всем Твоим повелениям, Твоим заповедям; Господи сознаю, что я погибаю,
будь милостив, спаси меня, нет у меня надежды на свои дела», — когда так припадает человек к
Господу, от всего сердца со слезами обвиняя во всем себя, а не других, — тогда он окажется в
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числе тех погибающих, которых пришел спасти Господь. Всех тех, которые сознают себя
погибающими, тех, которые каются пред Господом, которые не скрывают, а, напротив,
открывают самих себя, все свои мерзости, все свои гадости Господу, плачут о них, их пришел
Господь спасти.

Вот почему Спаситель и говорит фарисеям и всем мнимым праведникам, то есть тем,
которые считают себя праведниками: «мытари, грешники, любодейцы предваряют вас», т.е.
раньше вас войдут в Царствие Божие, потому что они видели свои грехи и каялись в них.
Мытари, например, видели, что они брали больше, чем требовалось законом, видели, что они
обманывали народ, и когда сознавали это, то плакали о своих грехах, как в притче о мытаре и
фарисее (Лк. 18:10—14) или как мытарь Закхей (Лк. 19:2—10). Любодейцы также не могли не
видеть, что они грешат, и они восплакали пред Господом. Грешница обливала ноги Его своими
слезами, умоляя Спасителя о прощении, и Господь простил ее. Мнимые же праведники,
которые надеялись на свои дела, добрые только по наружности, а внутри испорченные то
тщеславием, то расчетом, то лицемерием и лукавством — были осуждены и отвергнуты
Спасителем. Так были погибающие, как Иуда, и целые города: Иерусалим, Вифсаида, Хоразин,
Капернаум, — затем фарисеи, заживо осужденные Господом, как не раскаявшиеся. Они не
получили спасения. Господь, пришел взыскать и спасти тех погибающих, которые сознали свою
гибель, которые никогда не старались казаться пред людьми хорошими, сознавали свои грехи,
плакали пред Господом, умоляли Его, чтобы Он простил их.

Если и мы хотим, чтобы Господь простил наши грехи и спас нас, то мы также не должны
выставлять себя праведниками, а должны дома в уголке просмотреть себя, свою жизнь,
поплакать пред Господом, и не раз, и не два, а, если возможно, каждый день умолять Господа:
Господи, я погибаю, потому что я не верю Тебе, спаси меня...

(окончания нет)
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Слово в Неделю о мытаре и фарисее 

(1963 г.)
Во имя Отца и Сына и Святого Духа!
Святая Церковь с этого дня начинает подготовку верных чад своих к дням покаяния,

очищения души от грехов, к дням Великого поста. Вы слышали вчера песнопение новое
«Покаяния отверзи ми двери, Жизнодавче...», призывающее нас к покаянию. Но так как
покаяние не может быть без молитвы, то сегодня Церковь в Евангелии Господа нашего Иисуса
Христа притчей о мытаре и фарисее (Лк . 18:10—14) и показывает нам с каким устроением
душевным, как должны мы молиться Господу, чтобы Он принял нашу молитву, наше покаяние.

В следующее воскресение, в неделю о блудном сыне (Лк . 15:11—32), опять показывает
Церковь, насколько Господь Милосерд, как Он желает обращения каждого грешника и
принимает всех приходящих к Нему через покаяние, через сознание своих грехов, через
оставление всего мирского и стремление к Богу.

Затем, через неделю, Святая Церковь напоминает христианам о дне Страшного Суда ( Мф.
25:31—46), когда дела каждого человека откроются, и не только дела, но и каждая его мысль,
каждое влечение, каждое тайное помышление, то есть полностью состояние души, все
обнаружится перед всей вселенной.

Что можно и нужно сделать, чтобы все греховное прошлое было стерто? Молиться и
каяться, ибо Господь уничтожает грехи в душе, искренне кающейся. В сегодняшней притче нам
и показывается, как мы должны молиться, как должны каяться, чтобы была принята наша
молитва и покаяние, и через это очистилась душа. Если Господь принимает наше покаяние и
прощает грехи наши, то, тем самым, Он и уничтожает все из души, всякую грязь, всякие
мерзости. Таково милосердие Божие, что оно дает возможность человеку предстать на
Страшный Суд с совершенно чистой душой, предстать пред Господом, как ангелы светлые, ибо
Он взял на Себя грехи наши и омывает их Своей Божественною кровию, когда мы обращаемся к
Нему.

Сегодня в Евангелии Господь говорит: Два человека вошли в храм помолиться. Один
фарисей, а другой мытарь. Фарисей пошел вперед, считая себя вполне достойным, и так в себе
внутренне молился Богу: «Благодарю Тебя,  Отче, что я не такой, как прочие люди: хищники,
неправедники, прелюбодеи, или как этот мытарь, — два раза пощусь, даю десятую часть всего,
что приобретаю». Так молился фарисей. Он пред Богом хвастался своими делами, перечисляя
свои внешние добрые дела. Но какую цену сами по себе они имеют? При желании и каждый
человек может дать какую-то часть своего дохода в церковь или нищим, может поститься,
может воздерживаться от крупных грехов, но при этом совершенно забывать и не видеть
бесчисленное множество внутренних душевных грехов. Злоба, зависть, ненависть,
злопамятство, вражда, гневливость, тщеславие, гордыня — все это может жить в душе наряду с
внешними добродетелями, перечисленными фарисеем, и совершенно осквернять всего человека,
делать его полностью непотребным пред Богом. И мы знаем, что фарисеи, которые исполняли
внешнюю сторону заповедей Моисея с точностью: давали десятину, и соблюдали посты, и
делали многое другое, — при этом лютой ненавистью возненавидели Господа Иисуса Христа.
Они завидовали Господу, поскольку Он приобретал влияние на людей. Они сами хотели владеть
народом, хотели получать от Него всякие материальные блага, почет, уважение и прочее. Вот
почему они и все добрые дела делали напоказ. Подчеркивали, где можно, свои добродетели.
Молились на людях. Господь говорит: «Если хочешь помолиться, войди в свою клеть, т.е. в
свою комнату или в свою душу, и там молись тайно Отцу твоему, и Отец твой, видящий тайно,
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воздаст тебе явно» (Мф. 6:6). Фарисеи же на перекрестках улиц, — не только на улице, но на
перекрестках, чтобы со всех сторон было виднее, — становились и молились.

Так, наряду с некоторыми внешними добродетелями, их души были преисполнены всякой
нечистоты, и они эту нечистоту не сознавали, не каялись в ней, напротив, считали себя
праведниками и с высоко поднятой головой обращались к Господу: «Благодарю Тебя,  Господи,
что я не такой, как прочие люди» . Им подобны и ныне те из христиан, которые также
опираются на свои добрые дела, исчисляют свои добродетели пред Богом и людьми и надеются,
что через них они спасутся. Это великое заблуждение.

Если бы мы и все заповеди Божии исполнили, то и тогда не имели бы права выставлять
свои добрые дела пред Богом. Ибо Господь говорит: «Если вы сотворите все повеленное вам, т.е.
все заповеди, говорите себе, что мы рабы неключимые, которые что должны были сделать, то и
сделали». Творец мира Господь от Своих созданий, от Своих рабов требует выполнения
заповедей. И если мы их и выполним, то чем же нам гордиться? Возьмем пример из жизни.
Человек служит где-нибудь. Начальник говорит ему: поезжай туда-то, приготовь то-то,
перепиши то-то и т.д., и т.п. Подчиненный исполняет. Может ли он хвалиться тем, что
исполнил свою работу? Нет, ибо он обязан делать то, что сделал. Так и мы обязаны исполнять
все заповеди Божии и нечего нам хвастаться какими-нибудь отдельными добрыми делами, тем
более, что эти отдельные добрые дела вовсе не доказывают, что душа наша чиста. Есть добрые
дела, но есть у нас и бесконечное множество всяких пакостей, всяких нарушений заповедей
Божиих. Уже одно то, что мы постоянно осуждаем друг друга, вопреки прямому запрещению
Господа: Не судите, не осуждайте, иначе сами будете осуждены, — свидетельствует против нас.
Мы не обращаем внимания на слова Господа, и судим, осуждаем, празднословим, тщеславимся
друг пред другом и пр. пр.

Так что даже тот человек, который и все исполнил бы, не может гордиться пред Господом,
не может требовать, чтобы Господь принял его в Царствие Божие. Каждый человек обязан по
силе своей исполнять все заповеди Божии. И если бы он их исполнил, то и тогда должен был
умолять Господа: «Господи, с Твоей помощью я сделал то или другое, но от Тебя зависит
принять эти мои дела, простить меня, помиловать и ввести в Царствие Божие». «Помилую, —
говорит Господь, — его же милую. Ущедрю, его же щедрю». То есть помилование, милосердие
Божие к нам зависит не просто от наших дел, а от Бога.

С каким же настроением мы должны обращаться к Господу? Явно, что фарисей был
осужден, его молитва не могла быть принята. И вот Господь показывает иной пример молитвы:
грешника — мытаря. Мытарь вошел в храм и не смел пойти вперед, но остался у дверей. Он не
дерзнул поднять, как сказано в притче, очей на небо, опустил их в землю, бил себя в грудь и
говорил только: «Боже, будь милостив мне грешнику».

Никаких длинных молитв не произносил он, только плакал, взывал в своей душе: «Боже,
будь милостив мне грешному. Нет мне оправдания, нет у меня дел, на которые я мог бы
опираться, да я и не хочу на них опираться, но лишь умоляю Твою благость, Господи, будь
милостив мне грешному». И вот Господь произносит Свой праведный суд: «Сей мытарь,
грешник и по суду человеческому, и по суду Божиему, вышел из храма оправданным».

Вот мы два часа простояли в церкви. Многие из нас выйдут оправданными в своих грехах,
или наоборот, еще очень многое прибавят к тому, что было до прихода в церковь?

Если бы мы в течение богослужения взывали от всей души, не обращая внимания ни на
кого и ни на что, к Богу: «Боже, будь милостив мне грешному», — поверьте, слово Божие
непреложно, мы вышли бы оправданными. Мытарь был грешник, но когда он от всей души, с
сокрушением сердечным обратился к Господу с своей краткой молитвой, изшедшей из глубины
души, — он вышел очищенным.

http://azbyka.ru/biblia/?Mt.6:6


Если бы и мы от всего сердца взывали: «Боже, будь милостив мне грешному» или «Господи
Иисусе Христе Сыне Божий, помилуй мя грешного», — то и мы могли бы выйти из храма
оправданными. Все прошлые грехи, сделанные нами до настоящего, все Господь простил бы.
Душа наша вышла бы из храма чистой, как ангел. Теперь проверьте себя каждый, как мы ведем
себя в храме? Много ли раз от всей души мы обращались к Господу с молитвой: «Боже, будь
милостив, спаси меня»? Увы, нет. Стоим и рассматриваем, кто как одет, вспоминаем, что вчера
слышали, говорили и т.п., что было в кино, что сказано по радио, какие у нас там дома дела, кто
что передавал и рассказывал, — стоим в храме маемся, а пред нами, перед нашими глазами
десятки всяких кинокартин проходят. Лишь изредка вспомним мы и скажем: «Господи,
помилуй». Поэтому-то часто и выходим мы из храма отягченными, а то и осужденными, если
перечисляли в нем свои добрые дела.

Так, вот еще до Великого поста Святая Церковь готовит нас, приучает к молитве и к
покаянию, показывает и Милосердие Божие, и истинный путь спасения — покаяние, чтобы
каждый человек почувствовал свои грехи, оплакал их, как мытарь, воззвал о помиловании к
Господу, Который всегда готов простить все грехи наши. Воспользуемся же Милостию Божиею,
возблагодарим Его за любовь к нам грешным, за то, что Он постоянно всячески наставляет,
научает нас, как нам жить и спасаться.

Прибегнем к всемогущему покаянию. Никаких молитв особых не надо, ничего не нужно
знать, нужно только от всей души взывать: «Боже, будь милостив мне грешному», и Господь
помилует и спасет нас.

Аминь.



Слово в Неделю о блудном сыне 

(1963 г.)
Во имя Отца и Сына и Святого Духа!
Святая Церковь постепенно готовит верующих к дням покаяния, очищения от грехов —

дням Великого поста. В прошлое воскресение вы слышали притчу о мытаре и фарисее, где
Господь показал нам, как мы должны каяться и умолять Господа о прощении грехов. А ныне мы
слышим притчу Спасителя о блудном сыне (Лк. 15:11—32), о том, как даже великого грешника
принимает Господь, если тот приносит сердечное раскаяние в своих грехах. «Рече Господь
притчу сию: Некто богатый человек имел два сына». И вот младший из сыновей просит отца,
чтобы тот дал ему его часть имения. Отец не отказал. Выделил ему часть имения. Через
некоторое время этот сын взял все свое имущество и ушел в «страну далече» и там все
промотал, «живя блудно».

Богатый человек — это Господь. Два сына: старший сын — это мир ангелов, младший —
это все человечество и каждый из нас. Что же произошло с младшим сыном, т.е. с
человечеством? Адам и Ева были по создании в раю вместе с Своим Творцом, Богом Отцом,
вместе с ангелами. Но они согрешили, отпали от Господа, удалились в «страну далече»,
расточили все духовное богатство — ум, и сердце, и веру, — все извратили. Как Адам и Ева стал
и каждый из нас.

Каждый человек имеет образ Божий, каждый человек получает величайшую благодать,
великие дары Божии при Таинстве Крещения, но уже с детства, с младенчества мы начинаем
проматывать достояние Божие, все более удаляясь грехами от Бога в «страну далече». Что такое
«страна далече»? Это состояние греховное, когда душа вся исполнена таких помышлений,
чувств, влечений, слов и дел, которые свойственны только дьяволу, удаляют нас от Господа. И
чем более тяжки грехи, чем их больше, тем дальше удаляется человек от Бога. Так удалилось все
человечество, так удаляется и каждый из нас от Отца Небесного.

Но евангельский блудный сын, когда осознал свою духовную нищету, когда понял, что он
потерял, и в каком находится ужасном состоянии, близком к окончательной гибели, то, говорит
Господь, он «пришел в себя». Он вспомнил, сколько наемников у отца находят всякое
удовлетворение, а он здесь гибнет от духовного голода. «Стану, — сказал он себе, — пойду к
отцу и скажу ему: «Отче, я недостоин называться твоим сыном, но прими меня хотя как одного
из своих наемников».

И вот с этой мыслью он встал и направился к Отцу своему. И когда он был еще далеко,
Отец, как Бог Всевидящий, знающий уже его раскаяние, идет ему навстречу, бросается к нему
на шею, целует его и уже не слушает слов сына, который говорит: «Отче, я недостоин
называться сыном твоим». Он дает рабам приказание принести для сына лучшую одежду, дать
ему перстень на руку, обуть его в сапоги и заколоть тельца упитанного, чтобы радоваться и
веселиться, ибо «сей сын был мертв и ожил, пропадал и нашелся». И устроил отец пир, и все
радовались возвращению сына. Выражаются наглядно в этой притче слова Господа: « Радость
бывает на небе об одном грешнике кающемся» (Лк. 15:7).

Чье сердце не затронет любовь отца, который, издалека увидя своего блудного сына, все
промотавшего, истощившего все свои душевные и телесные силы, бежит ему навстречу, падает
на шею, целует его, восстанавливает в первом достоинстве, достоинстве не наемника, как
просил сын, а достоинстве своего родного сына? Мы знаем и о большей любви, чем говорит эта
притча. Мы знаем о непостижимом, невыразимом, недоступном для понимания не только
человеков, но и ангелов Милосердии Божием к падшему роду человеческому и каждому из нас.
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Мы знаем, что Отец Небесный на предвечном совете с Своим Единородным Сыном и
Духом Святым решил послать на землю, в «страну далече» Единородного Сына Своего Господа
Иисуса Христа. Сам Господь пошел в эту «страну далече», оставив небо, жил как простой
человек. Он прошел все возрасты человеческие, не имея греха, подвергался всякого рода
оскорблениям и гонениям: даже явные чудеса Его хулили фарисеи; люди называли Его
бесноватым, колдуном, имеющим связь с дьяволом, оскорбляли, гнали, наконец, оплевали,
избили и распяли на Кресте. Все это претерпел Сын Божий, Единородный Отца, Творец всего
мира, Господь, пришедший спасти погибающего грешника.

Вот какую любовь оказывает нам Господь. Каким же черствым должно быть сердце
человеческое, чтобы не ответить на любовь Божию, чтобы остаться сознательно во грехе, в
«стране далече», где оскорбляется Господь нарушением заповедей, отвержением Его,
отречением от Него?

Какое каменное должно быть сердце, чтобы не смягчиться, чтобы не обратиться к Господу,
видя Его безмерную, непостижимую даже для ангелов любовь к падшему в нечистоту,
погрязшему во всех пороках человечеству. Даже высшие Ангелы, Херувимы и Серафимы не
могли понять этого Милосердия Божия к человеку, отпавшему от Господа. Они не могли
понять, как Сам Господь принимает душу и тело человека, как Господь, Творец мира, позволяет
оскорблять Себя, чтобы спасти оскорбляющий Его род человеческий. Но и Сам Господь знал,
что очень немногие уверуют в Него, что большинство отвергнет Его, большинство будет
оскорблять Его, отвернется от Него. И все же, несмотря на это, Господь пришел на землю, чтобы
спасти род человеческий. Своей Божественной Кровию Он смывает грехи каждого человека,
который уверует в Него, который обратится к Нему с покаянием, как обратился и блудный сын.
Вот какую любовь оказывает Господь человеку.

Господь призывает всех нас: « Приидите ко Мне все труждающиеся, обремененные
грехами, искаженные душой и телом, приидите, Я вас исцелю, Я вас упокою в Царствии Отца
Небесного, где вы просветитесь как солнце, будете в неизреченной радости» ( М ф . 11:28).
«Приидите», — говорит Господь.

Неужели мы отвергнем Слово Божие, неужели и мы останемся среди тех, которые
отвергают Господа, отрекаются от Него, оскорбляют Его и словами, и делами, которые
предпочитают жить в «стране далече» и там погибнуть?

Есть возможность каждому грешному человеку вернуться к Отцу Небесному, как вернулся
блудный сын. Что для этого нужно? В притче сказано, что этот блудный сын пришел в себя, т.е.
понял свое падение, понял в каком ужасном состоянии он находится, понял, что это состояние
еще не все, что его ожидает еще больший, худший конец, ожидает вечная мука после смерти.
Чтобы избежать этих мук и каждый человек должен придти в себя, должен просмотреть свою
жизнь — не только дела свои и слова, но и все свои помышления, свои влечения, каждое
движение своей души, от великих до малых, — должен осудить самого себя, понять в каком
бедственном нравственном состоянии он находится, и повернуться лицом к Господу, начать
умолять Его, чтобы Господь простил его согрешения, чтобы Он пришел к нему навстречу, как
пришел навстречу блудному сыну, чтобы помог ему увидеть и почувствовать тяжесть грехов
своих, дал ему истинное, искреннее, от всего сердца покаяние, плач о грехах своих, чтобы облек
Он его одеждою чистоты первозданной, чтобы дал ему на руку перстень в знак возвращенного
достоинства, сделал его чадом Своим.

Воистину, мы недостойны этого, и должны бы умолять Господа: «Господи, не достойны мы
называться Твоими детьми, сопричисли нас хотя бы к наемникам единонадесятого часа». И вот
Святая Церковь словами Самого Господа удостоверяет нас, что если человек осознает свои
грехи, если он восплачется пред Господом о своей гибели, если он будет умолять Господа, как
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мытарь умолял и бил себя в грудь: «Боже, будь милостив мне грешному», — то Отец Небесный
никогда не отвергнет его, но придет ему навстречу, обнимет его, оденет его в светлую одежду
чистоты, назовет его не наемником, а своим родным сыном, устроит пир, вечный пир в
Царствии Своем. Надо быть мертвым духовно, чтобы пройти мимо любви Божией, чтобы не
пожалеть самих себя и не сделать малого усилия в покаянии для получения прощения и
возвращения любви Отчей, которая всегда готова назвать нас сынами Своими.

Аминь.



Слово в пятницу I-ой недели Великого поста 

(1963 г.)
Во имя Отца и Сына и Святого Духа!
Проходит первая неделя Великого поста. Сегодня многие придут на исповедь, чтобы завтра

причаститься Святых Таин. Но, Боже мой, даем ли мы себе отчет, к чему готовимся приступить?
«Приимите, ядите, Сие есть Тело Мое... Сия есть Кровь Моя», — говорит Господь Вседержитель
(Мф. 26:26, 28).

И не только приглашает, но и предупреждает: «Аще не снесте Плоти Сына Человеческого,
ни пиете Крови Его, живота не имате в себе» (Ин. 6:53). Отказаться от причащения не может
никто, желающий спасения. Но как я приступлю к Тебе, Господи? Вот я слышу голос из алтаря:
«Святая Святым!», а я весь во грехах. Как не страшиться мне, когда и Святые Твои не считали
себя достойными приступить к Святым Тайнам: «Вем, Господи, яко недостойне причащаюся
пречистого Твоего Тела и честныя Твоея Крови... всего себе повинув греху и сластем
поработив... но приими убо и мене, человеколюбче Господи, якоже блудницу, яко разбойника,
яко мытаря, яко блуднаго» (Мол. 1), — умоляет св. Василий Великий.

А вот как просит Господа св. Иоанн Златоуст снизойти к его немощи: «Господи Боже мой,
вем, яко несмь достоин... да под кров внидеши храма души моея, занеже весь пуст, и пался
есть... но якоже восприял еси в вертепе и в яслях бессловесных возлещи: сице восприими и в
яслех бессловесныя моея души, и во оскверненное мое тело внити...» (Мол. 2). Также и
преподобный Симеон Новый Богослов умоляет: «От скверных устен, от мерзкого сердца, от
нечистого языка, от души оскверненной, приими моление, Христе Мой... омый мя слезами
моими, очисти мя ими, остави прегрешения моя и прощение мне подаждь. Веси зол множество,
веси и струпы моя, и язвы зриши моя... Сего ради к Тебе припадаю и тепле вопию Ти: якоже
блудного приял еси и блудницу, пришедшую, тако приими мя блудного и скверного, Щедре...»
(Мол. 6).

Если великие святые, исполненные Духа Святого, видели себя изъязвленными грехами и
совершенно недостойными приступить к Святым Тайнам, то мы как дерзнем принять Их? Что
нам делать? И вот Господь Милосердный, желающий спасения всем погибающим, отвечает:
«Покайтесь!»

К покаянию призывал по повелению Божию величайший из рожденных женами святой
Иоанн Предтеча, покаяние повелел проповедовать Господь и Своим Апостолам, посылая их на
проповедь. Покаяние есть первая заповедь Нового Завета, первая заповедь Господа Иисуса
Христа. Покаяние есть величайший дар Божий людям, средство очищения от грехов и дверь
спасения. Покаяние есть проявление неизреченной любви Божией к падшему человечеству.
Покаяние есть всемогущая сила Божия, врачующая все язвы греховные искренне кающихся.

Через покаяние мытарь вышел из храма оправданным. Покаяние блудного сына, все
расточившего, восстановило в прежнем достоинстве. Через покаяние разбойник первым вошел в
рай. Покаянием Апостол Петр вернул себе апостольство, а преп. Мария Египетская омыла
тысячи своих смертных грехов. Да и все, достигшие святости, достигали ее покаянием.
Принесем же и мы искреннее покаяние Господу, сознаем свое недостоинство пред Богом,
оплачем грехи свои пред Ним. Исповедуем их пред духовником, не скрывая ничего, не
оправдываясь ни в чем. Решимся же впредь противодействовать всеми силами всякому греху —
и Милосердный Господь простит нам, очистит нас, применит и к нам Свое неложное обещание:
«аще будут греси ваши яко багряное, яко снег убелю»...  (Ис. 1:18). Тогда и мы сподобимся без
осуждения причаститься Святых Страшных, Животворящих Тела и Крови Господа и Спасителя
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нашего Иисуса Христа.
Сподобившись же этого величайшего дара любви Божией, должны будем всячески

остерегаться оскорбить Господа каким-либо произвольным грехом, чтобы Он не удалился от
нас.

Надо знать всем, что тогда произойдет с нами. Об этом Господь Сам предупреждает нас:
«Кто не со Мною, тот против Меня: и кто не собирает со Мною, тот расточает. Когда нечистый
дух выйдет из человека (покаянием и причащением), то ходит по безводным местам, ища покоя,
и, не находя, говорит: возвращусь в дом мой, откуда вышел, и пришед находит его выметенным
и убранным, тогда идет и берет с собою семь других духов, злейших себя и  вшедше живут там:
и бывает для того человека последнее горше первого» (Лк. 11:23—26).

Итак, братие, после причащения особенно трезвитесь, бодрствуйте, потому что противник
наш дьявол ходит, как рыкающий лев, ища кого поглотить.

Аминь.
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